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最为广泛的阅读
如何消解了作者自身在文学史上的存在

实际上， 如果 “读客” 真的想要营

销圣-埃克苏佩里， 海德格尔的这句无从

考证的评价倒是远比三部曲之说有用得

多。 如果这则轶事是真的， 相信吸引海德

格尔的， 绝对不是 《小王子》 中关于人类

命运的思考， 而恰恰是他呈现人类命运思

考的方式， 那种把肚子里吞了一头大象的

蟒蛇画成一顶土帽子的方式。 仔细想想，
即使不是花上一辈子， 也决计需要花上一

些 时 间 ， 才 能 够 明 白 ， 为 什 么 见 到 了

“我” 用来敷衍草草画就的箱子， 小王子

会笑逐颜开， 认为这就是自己要的绵羊：
那是对尚未受到制约的人类的想象力的致

敬， 那也是对尚未受到污染的话语的致

敬。 我们普通人等， 比起圣-埃克苏佩里，
距离自己的童年要远很多， 在回去的路上

也需要绕太多的弯路。
那么悖论呢？ “读客” 后来的辩护

词里说起过， 他们自以为有功德的， 是借

“三 部 曲 ” 这 个 噱 头 向 中 国 读 者 澄 清 ，
《小王子》 并不是一本给孩子读的童书。
这话用来辩护有些牵强， 但也道出了一个

道理： 一旦我们跨越了童年， 进入成人世

界， 大约很难明白极简的美。 比起 《夜间

飞行》 或是 《人类的大地》， 《小王子》
在世界范围内广受欢迎， 是因为它为极简

之美找到了合适的形式。 而同样存于圣-
埃克苏佩里其他作品里的极简之美， 恐怕

就没有这么幸运了。 偏偏《小王子》又是一

部无法让文学史谈论的作品。 就好像最近

在微信朋友圈里看到一篇关于“微信之父”
张小龙的文章。文章里，老板马化腾要张小

龙小心“摇一摇”功能被人抄袭了去，张小

龙回复说：这个功能“已经做到最简化，极
简是无法被超越的。 ”———无法超越、 无

法谈论， 甚至无法模仿， 这是一切极简

之美的命运， 当然便也是 《小王子》 的

命运。

最后可以说说那个 “三部曲 ” 了 。
相信 “读客” 的营销也心知肚明， “三部

曲” 并不存在。 倘若这个 “三部曲” 成

立， 那几乎圣-埃克苏佩里的所有作品都

能够构成 “X 部曲”， 因为与其他作家不

太一样的是， 他大概从来没有想过要在文

学上不断超越自我之类的事情。 他的写作

全都围绕着他作为飞行员的经历： 在那个

时代， 有谁能够比飞行员更加懂得极限、
危险、 自由与诱惑？ 而在所有的飞行员

中， 又有谁能够像圣-埃克苏佩里一样，
凭着一腔在动荡时代的责任感和道德感，
凭着要找回被成人世界摧毁的童年的执

念， 从飞行的传奇里衍生出了文字的传奇

呢？ 我喜欢他另一则也是不无悖论的轶

事： 据说他当年报考海军军官学院未被

录取， 就是毁在他的文学科目上！ 于是

他注册去读了建筑…… 《小王子》 中开

了肚子关了肚子的蟒蛇都没有人欣赏的

桥段也不是空穴来风。 因而我的理解与

“读客” 正相反， 如果他还活着， 想必对

“三部曲” 之类是不敢苟同的。 因为 “三
部曲” 的价值判断， 属于小王子遇到的

第四颗行星。
（作者为翻译家、 华东师范大学外

语学院教授）

听说 《后来的我们 》 写的是爱
情， 就急急忙忙去看了 ， 因为这个
时代实在是太缺爱情了 。 影片行进
到 40 分钟左右， 男女主人公终于有
了身体的关系 。 其实 ， 像这样一对
儿俊男倩女 ， 打一出场观众便心里
有数 ， 走到这一步是一定的———不
然就是文艺片了。

两小时的片长， 用整整 40 分钟
来为这一步做铺垫 ， 可见导演要的
是由陌生到相爱的渐变 。 可惜从火
车上的相遇 ， 到同在电脑商城里工
作， 再到搬进同一间蜗居 ， 最后睡
到了同一张床上 ， 我只看到了物理
距离的接近 ， 却未见两颗心灵的融
合。 导演对爱情明显缺招 ， 在出租
车上大喊 ， 在深夜的车站嬉戏 ， 爱
情只停留在拗造型的层次 ， 像硬塞
给观众的罐头植物 ， 死气沉沉 ， 不
是活物。 我不由想起了 《甜蜜蜜 》，
相似的故事， 却有自然生长的爱情，
像藤蔓植物在人间烟火里九曲蜿蜒。
观众鼻子一酸， 爱已枝繁叶茂。

《甜蜜蜜 》 的最后 ， 两人在纽
约的街头重逢 ， 相顾惘然 ， 对视而
笑， 岁月长 ， 衣裳薄 ， 内心沧海桑
田 ， 竟无语凝咽 。 座下观众泪崩 。
《后来的他们》， 自己在银幕里哭得
死去活来， 底下的我们， 没有感动，
只有尴尬 。 电影号称写爱情 ， 结果
满片逻辑不通 ， 爱不知为何起 ， 也

不知为何灭 。 前半段爱情输给了房
子 ， 后半段房子输给了爱情 。 满口
只要房子的女主在男主终于买了房
子后 ， 忽然改要了尊严 ， 这个时代
的爱情也实在太没标准了。

《甜蜜蜜 》 志不在写爱情 ， 它
的 英 文 片 名 叫 almost a love
story （几乎是个爱情故事）。 《甜
蜜蜜 》 要写的是一个大时代中浮躁
的人心， 却一不小心成了爱情经典，
碾碎了每一位观众的心 。 好的爱情
故事不是男女主演哭作一团 ， 是观
众从此再也放不下这两个小人物 ，
每每回忆他们的故事 ， 顿生出 “浮
生若梦为欢几何” 的感伤。

《后来的我们 》 中的爱情是预
设的 、 平面的 。 缺乏心理层次 ， 也
就没有生长 。 方小晓一开始就没把
林见清当回事 ， 经历了几段不靠谱
的恋情 ， 忽然在一个除夕夜觉得这
个一直照顾自己的男人可以当男朋
友 。 《甜蜜蜜 》 中的李翘一开始也
没把黎小军当回事 ， 见到他腾起的
第一个念头便是打钱的主意 ， 将他
介绍进语言学校 ， 赚人头费 。 看他
身强力壮 ， 又派他跑腿送花 。 两部
影片的共同之处， 在于同样是独在异
乡为异客，两颗年轻而孤单的心灵渐
渐靠拢。 但《甜蜜蜜》的高妙之处在于
直到影片 30 分钟处两人亲密接触
时，依然谈不上爱情。 风大雨大的除
夕夜，两个失意的灵魂依偎在一起取
暖。 那一夜没有爱情，只有孤单，至少
对李翘来说是这样。 这正是陈可辛为
他们的爱情构筑的台阶。

方小晓在人设上跟李翘特别像，
早熟 、 世故 、 心大 。 她们拼死把自
己种在异乡的土地上 ， 小心翼翼为
自己争着一切养分 。 为了在这片跌
倒了怕是也比别处疼一点的地方活
出人样 ， 她们可以放弃爱情 。 爱情
不是信仰 ， 成功才是 。 当爱情跟成

功争夺养分 ， 她们可以毫不犹豫将
爱情拔掉 。 方小晓这样的女人 ， 又
怎么会轻易对爱情低头。 《甜蜜蜜》
里 ， 直到缺心眼儿的黎小军送了李
翘一根和未婚妻一样的手链 ， 这个
心比比干多一窍的姑娘忽然被击中，
却说出了最戳心戳肺的台词 ： “黎
小军同志， 我来香港的目的不是你，
你来香港的目的也不是我啊！” 最高
明的爱情戏 ， 是在不爱时拥抱 ， 心
动时分手。

细数 《甜蜜蜜》 的情感层次， 可
以看到五六级阶梯 。 卖人头时的欺
负， 孤单时取暖， 心动时分手， 爱而
不能时复合， 又迅速分别……最后的
最后， 上升成一种宿命。 观众随着这
样厚实的情感积淀一步步攀高， 到达
山顶。 两人的脸渐渐隐没在邓丽君的
歌声中， 观众忽然脚下一空， 跌进编
剧的黑洞。 好的爱情戏落下的心病，
叫人一辈子走不出来。 见清与小晓的
爱情没有这层层肌理， 薄得只有一张
皮， 纸片似的， 别说推敲了， 一戳就
破。 稍有点生活阅历的观众就会觉得
这段爱情太轻， 根本不值得再用一小
时来纠结。

《甜蜜蜜 》 居然还有空做两个
让人难忘的次要人物 。 杜可风饰演
的补习班英语老师与欢场女子的副
线蜻蜓点水 。 命如蝼蚁人似蚍蜉的
低贱生活 ， 爱情像黑透了的人生中
闪过一瞬烟花 。 黎小军姑妈的这条
副线一直埋着 ， 观众认定是疯婆子
花痴大明星 。 最后用一张合照揭开
底牌 。 年轻的姑妈美得不食人间烟
火 ， 与大明星的一夜情支撑着这个
痴情女子了此残生 。 在回忆中溺水
身亡的一刻 ， 她还在甜蜜 。 原以为
是个裘千尺， 没想到竟然是夏雨荷。
“几乎是个爱情故事” 的 《甜蜜蜜》，
不止一个爱情故事。

我其实一直挺喜欢周冬雨的 ，

出道八年 ， 将近 20 部作品 ， 特别
拼 。 她不是国民小花的脸 ， 戏路有
点像早年间的白百何 ， 冒着傻气 ，
却叫人心疼 ， 特适合演普通人的初
恋 。 如今的周冬雨对纯熟演技的理
解似乎仅停留在 “在镜头前放心大
胆地哭， 在镜头前没心没肺地笑 ”。
除了没碰上几个像样的电影剧本 ，
可见她也没碰上什么好导演 ， 便越
来越不明白 ， 好的演技不是放肆 ，
而是克制。

不知奶茶姐姐有没有觉得 ， 文
艺 、 孤单 、 恨嫁这些人设在女导演
的抬头下都没那么好用了 。 虽然唱
歌可以靠调音 ， 演戏可以靠抠像 ，
可是执导爱情片 ， 没点手艺 ， 是糊
弄不过去的。

网络上最出名的那期综艺节目，
我少女时代就看过， 当初哭得稀里哗
啦， 总觉得刘若英这对师徒间除了师
徒缘还有一世情。 这次为写文章， 找
出来再看， 忽然看懂了男人当时那副
爱搭不理的样子———他根本不爱她。
刘若英就是个单恋的主， 难怪对爱情
那么缺招。 从唱歌到演戏， 他觉得以
她的能力， 原不该走那么远。 《甜蜜
蜜》 里， 只有豹哥最懂李翘， 就像在
黎小军的新婚之夜， 李翘辗转难眠，
豹哥一下点破了她的心事。 每个女人
一生中可能都会遇见好几个黎小军，
但只有一个豹哥。 刘若英也注定失去
了她的豹哥。

《后来的我们 》，哪里有爱情 ？！
好不容易在一个微雨的午后抛夫弃
女、摆脱生活的地心引力 ，想逃去电
影里面找几两爱情 ， 却被劣质的剧
作与表演打回原型。 人到中年，连造
梦的电影也不能拯救 ， 那到底要上
哪儿去找一钱半夏 ，一钱蒹葭 ，来解
我三分相思五分梦里繁华？

（作者为影评人）

———从近期 “小王子三部曲” 引发的争议说起

袁筱一直至最近 “读客” 的 “小王子三部曲” 招来所谓 “营
销无底线” 的指责之前， 我觉得小王子真的还算是生活在
没有硝烟的和平世界里， 虽然他的缔造者圣-埃克苏佩里
是因为战争消失的。

长期以来， 我好像对 《小王子》 总

是不太敏感。 大约是初次阅读就造成了

心理阴影的缘故： 我至今仍然能够回忆

起第一眼看到的 ， 圣-埃克苏佩里画的

那条蟒蛇， 我毫无疑义地确定这是一顶

帽子。
关着肚皮的蟒蛇就好像是一道考题，

考 验 一 个 人 是 不 是 心 里 还 保 留 着 童

真———而在少年时代就做了这道考题的

我， 应该是沮丧地想过， 看来自己过早地

跨入了成人的行列， 属于圣-埃克苏佩里

鄙视的人群。
不知道此后数度拒绝再译 《小王子》

是不是多少有些 “力脱斯特 ” 的成分 。
当然， 我为自己找的理由是已经几百个

版本了， 若为出版的缘故， 绝不至于再

译。 但是身边的朋友一个接一个地译了，
我也为他们 （尤其是她们 ） 感到欣喜 ，

因为我相信他们是为自己译的， 或者是

为了孩子。 总之是为了一个简单的， 不

掺杂任何不纯粹的心愿， 就像小王子在

驯服了狐狸之后， 终于明白， 他的玫瑰

是 “世界上独一无二的”， 因为只有他用

心体验过 “她的哀怨”， “甚至是她的沉

默”。 世界上并不少一个 《小王子》 的中

文版， 但是， 对于很多人来说， 可能是

会少一个属于自己的 《小王子》 版本。
也是因为这个缘故吗 ？ 《小 王 子 》

固然版本众多， 但在我的印象里还相对

平静， 并不像某些作品那样， 为了谁译

得更好会吵得不可开交。 直至最近读客

的 《小王子》 三部曲招来所谓 “营销无

底线” 的指责之前， 我觉得小王子真的

还算是生活在没有硝烟的和平世界里 ，
虽然他的缔造者圣-埃克苏佩里是因为

战争消失的。

将作者削减成他的一部作品， 倒不见得是圣-埃
克苏佩里独享的境遇： 同在 20 世纪， 杜拉斯基本上
可以 等 同 于 《情 人 》， 昆 德 拉 也 基 本 上 可 以 等 同 于
《不能承受的生命之轻》

“读客” 的 “小王子三部曲” 除了

《小王子》 之外， 还加入了 《风沙星辰》
和 《夜间飞行 》， 有一个底线倒是还没

有破， 那就是都为圣-埃克苏佩里所作。
说来也很有意思， 大家提到 《小王子》，
都不约而同地要说， 它在世界上受欢迎

的程度仅次于 《圣经》 （也有说在世界

最畅销的书单上名列第五 位 ）， 被 译 成

300 多种语言———更不要说一种语言还

可以有几百个版本———可是， 除了 《小

王子》 呢？
将作者削减成他的一部作品， 倒不

见得是圣-埃克苏佩里独享的境遇 ： 同

在二十世纪， 杜拉斯基本上可以等同于

《情 人 》， 昆 德 拉 也 基 本 上 可 以 等 同 于

《不能承受的生命之轻 》。 不过圣-埃克

苏佩里似乎更加特别一些。 我一向觉得，
他和差不多同时代的塞利纳正好是两个

极端： 一个似乎要永远被法国的文学史

关在门外， 但又是文学史和评论家们舍

不得放过的话题； 而另一个的作品老少

咸宜， 所以早就进了文学的 “先贤祠”，
可文学史和评论家却不知道怎么来谈 。
就像怎么也找不到出事飞机的残骸和能

够证明他死亡的物件， 于是不能真的把

他的身体迎进先贤祠， 只能在先贤祠里

办办他的展览一样。 至少在我接触过的

文学史中 ， 圣-埃克苏佩里的名字理所

当然会出现， 但绝对不会占到太重要的

位置。 贡巴尼翁在他的 《二十世纪文学

史 》 里也只是将他作为马尔罗的映照 ，
不 仅 只 有 两 三 行 涉 及———对 《小 王 子 》
只字未提———圣-埃克苏佩 里 本 人 ， 而

且毫不留情地指出他那些叙述飞行员的

小说并没有 “翻新小说的形式”。
无独有偶， 前些天法国作家， 同时

也做文学理论的菲利普·福雷斯特访问中

国巡回演讲 ， 有一讲是关于圣-埃克苏

佩里的， 也是谈到这位著名的飞行员作

家面临的悖论： 被最为广泛的阅读消解

了自身在文学史上的存在。 他谈到 2009
年， 法国最著名的文学杂志之一 《新法

兰西杂志》 庆贺百岁之时出过一期特刊，
邀请二十多位年轻作家选择一位年长于

自己的 ， 曾经为杂志撰文的著名作家 ，
撰文向他们表达敬意。 令他感到惊讶的

是 ， 没有人选择圣-埃克苏佩里 ； 而另

一些， 例如普鲁斯特， 例如纪德， 则是

众人争抢的对象。 福雷斯特自告奋勇捡

了个漏， 但是他还说到另一个未经考证

的轶事， 可能更为有趣： 据说复杂至极

的海德格尔说过 ， 圣-埃克苏佩里是二

十世纪最伟大的作家。

如果圣-埃克苏佩里还活着， 想必对 “三部曲 ”
之类是不敢苟同的。 因为 “三部曲” 的价值判断， 属
于小王子遇到的第四颗行星

我看到物理距离的接近
却未见两颗心的融合

———评正在上映的电影 《后来的我们》
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最好的是演员， 周冬雨完全开辟出自己的戏路。 小井进步惊人， 已长出美

丽。 最差的是编剧， 没有一场完全连贯的戏， 几乎都是攒的。
———华盛顿樱桃树

我能指出这个片子一大堆问题， 但是， 还是会被一些细节所感动， 就好像周

冬雨说 I miss you 的时候。 看完之后， 你就明白， 这确实是刘若英的电影， 整个

电影都非常刘若英。 另外， 这差不多是我看到的最好的周冬雨了。
———桃桃淘电影

故事是攒出来的。 台词是矫情玛丽苏的。 故事的设定是刻意为之的。 有故事

的人不见得会讲故事。
———Your MR.R

文本底子不算创新， 三幕的时间感也略统一， 但情感始终是沉甸甸的， 多次

打破小生光圈， 能看到刘若英还是有导演意识的。 这是 40 岁后的她， 在努力和

40 岁前的自己保持距离。
———法兰西胶片

众说纷纭 《后来的我们》＞＞＞

荨茛彩色与黑白 ， 是回忆与现

实的对照。 图为电影 《后来的

我们》 剧照
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